

Le Manoir de la Côte-Dieu, un hébergement unique dans le district.



# Tourisme régional: l'ambition porte ses fruits

**DISTRICT** Un manoir recensé parmi les plus beaux hôtels patrimoniaux de Suisse, un musée qui attire des milliers de visiteurs, une paléontologie à faire pâlir les plus grands spécialistes... Depuis une dizaine d'années, notre région vit un véritable boom touristique. Le résultat d'une politique active, mais aussi de l'émergence de projets ambitieux.

Entre 2010 et 2019, le district de Porrentruy, Ajoie et Clos du Doubs confondus, a enregistré une augmentation des nuitées de 60%. Une proportion qui monte même à 70% pour la seule ville de Porrentruy! Les chiffres parlent d'eux-mêmes: notre région vit depuis une décennie un véritable essor touristique. Une progression «linéaire et progressive» présageant, selon les spécialistes, d'un avenir prometteur sur le plan du tourisme. Et vous vous en doutez, cette évolution n'est pas le fruit du hasard. «On a eu pas mal de projets d'envergure ces dernières années à l'échelle publique», explique Guillaume

Lachat, directeur de Jura Tourisme: *la valorisation du château de Porrentruy, la création du Circuit secret, Jurassica... mais aussi de grands événements comme l'organisation d'une étape du Tour de France ou la Schubertiade qui ont démontré aux gens qu'il était possible de travailler ensemble et de voir grand.* Et le travail ne s'arrête pas là: «Je trouve qu'en Ajoie, il y a une dynamique au niveau privé tout à fait particulière», poursuit Guillaume Lachat. Cabanes dans les arbres, Musée suisse des fruits et de la distillation, gîtes ruraux, chambres d'hôtes en pleine nature ou dans des maisons d'exceptions... Les initia-

tives se multiplient en effet depuis quelque temps, «et il y en a encore plein en cours d'élaboration, mais il est encore trop tôt pour en parler», glisse le directeur de Jura Tourisme.

## De l'importance de la diversité

Mais qu'est-ce qui pousse tous ces gens à se lancer dans l'aventure touristique? «Personnellement, j'ai toujours cru dans le potentiel de ma ville», répond Méryl Boulanger. Depuis un an et demi, elle propose cinq chambres d'hôtes de haut standing au Manoir de la Côte-Dieu, à deux pas du château de Porrentruy. Un hébergement unique dans la région, qui vient d'ailleurs d'en-

trer dans le registre des plus beaux hôtels du pays recensés par Patrimoine Suisse. «Notre clientèle est très variée, relève-t-elle. On a des couples, des familles, des personnes retraitées et un peu de business. C'est que la ville et les environs se sont bien développés, même si on pourrait encore améliorer certaines choses, comme les horaires d'ouverture des restaurants qui sont malheureusement presque tous fermés en même temps.»

Autre ambiance, même motivation: voilà plus de trois ans, Christophe Tallat a inauguré les Cabanes du Mont, un site de 12'000 mètres carrés sur lequel sont réparties quatre

maisonnettes dans les arbres. «*Il n'existe actuellement que trois endroits de ce type en Suisse romande, souligne le maître des lieux. J'avais envie de changer de métier et je me suis rendu compte qu'il y avait là une niche à développer.*» L'avenir lui donnera raison puisque toutes les habitations affichent quasiment complet, même en cette période de pandémie (lire encadré). «*Ce qui est intéressant, c'est que la moitié de nos visiteurs restent plus d'une nuit. C'est dû en partie au confort qu'on offre dans nos cabanes, mais aussi aux différents outils touristiques à disposition comme le Jura Pass, et aux nombreuses activités proposées dans la région. Nous avons d'ailleurs développé pas mal de synergies avec d'autres prestataires*», relève Christophe Tallat.

#### Travailler ensemble

La collaboration est un élément cher également à Alain Perret qui a développé cette année «*des sortes de packs, des offres combinées avec d'autres acteurs touristiques du district*» dans le cadre d'Ô Vergers d'Ajoie à Porrentruy. «*Car si on veut qu'un site touristique devienne un phare, il faut vendre une région!*», assène-t-il. Ainsi, en plus de la visite du Musée suisse des fruits et de la distillation, du magasin dédié aux produits du terroir et des différentes activités proposées sur place, les groupes qui le souhaitent peuvent opter pour des journées à thème combinant activités, visites et repas. «*Et on prévoit encore la réalisation d'un projet de sentier didactique sur la Damassine partant de la gare et menant jusqu'ici. Si tout va bien, il devrait être inauguré au printemps prochain*», précise encore Alain Perret.

À tout cela s'ajoutent d'autres projets, actuellement en cours d'élaboration ou en passe de réalisation et à fort potentiel touristique:

nouvelle patinoire à Porrentruy, future Vallée des dinosaures entre le chef-lieu et Réclère, projet de Mario Botta sur le site de l'ancienne décharge de Bonfol...

#### Un plan d'eau en Ajoie?

Il en est un toutefois qui peine à émerger: celui initié en 2012 par l'Association pour le développement économique de Porrentruy (ADEP) portant sur la création d'un plan d'eau artificiel dans la plaine de Courtedoux. Pourtant, l'idée n'est peut-être pas si saugrenue qu'elle pourrait en avoir l'air, comme l'explique Frédéric Lovis, le directeur de la Maison du tourisme à Saint-Ursanne et président de Jura Tourisme: «*Le Doubs est l'une de nos principales cartes de visite, mais de plus en plus souvent il est interdit d'y naviguer. Un tel site nautique permettrait d'augmenter véritablement l'attractivité du district et du canton dans son ensemble tout en respectant l'environnement*», assure-t-il, lui qui avait relancé l'idée en 2018 en déposant une motion au Parlement. Motion qui avait été rejetée, «*mais j'ai toujours l'espoir que quelqu'un*

*fasse ressortir le dossier un jour ou l'autre*», sourit l'ancien député.

#### Une carte à jouer cette année

Quoi qu'il en soit, notre coin de pays ne manque pas d'atouts, et l'objectif à court terme est de profiter des acquis. «*L'enjeu immédiat est de fidéliser les touristes qui sont venus découvrir la région cette année, bloqués dans leurs voyages par la pandémie. Pour cela, l'accueil évidemment est primordial – il faut conserver le sourire même derrière un masque –, mais nous sommes également en train de mettre en place diverses actions à leur attention*, explique le directeur de Jura Tourisme, Guillaume Lachat. *En parallèle, il s'agira d'essayer d'allonger les saisons, car il y a encore du potentiel au printemps et en automne, assure-t-il avant de conclure: Bien que les chiffres de ces dernières années soient réjouissants, il est important de ne pas relâcher les efforts. Il est primordial de conserver cette dynamique et de l'entretenir, car rien n'est jamais acquis. Chaque 1<sup>er</sup> janvier, on repart avec zéro nuitée.*»

Élise Choulart



## Une semaine en Ajoie

**JEUDI 19** Un soutien pour **Gaspard Narby**. Sensible aux difficultés liées à la pandémie, la Fondation Anne et Robert Bloch octroie un prix unique de 10'000 francs au musicien et compositeur bruntrutain installé à Londres pour un projet devant déboucher sur un premier album.

**VENREDI 20** Une voiture en feu réveille les pompiers. **L'incendie**, probablement d'origine technique, se déclare vers 5 heures du matin à Courgenay, endommageant du même coup trois autres véhicules. Par chance, l'incident ne fera aucun blessé.

**SAMEDI 21** Ça devait bien arriver un jour: le HC Ajoie subit sa **première défaite** de la saison. En Swiss League de hockey sur glace, les jaunes et noirs se font étriller 7 à 1 sur la glace de Klotten lors d'un match marqué par un manque de précision, selon les observateurs.

**DIMANCHE 22** Le HCA devra patienter pour pouvoir jouer les quarts de finale de la **Coupe de Suisse**. Le SC Berne a en effet été mis en quarantaine. Prévues initialement le 30 novembre, la rencontre est donc reportée à une date ultérieure.

**LUNDI 23** L'information circulait sur les réseaux sociaux depuis quelque temps, c'est confirmé: le Manoir de la Côte-Dieu, situé au pied du château de Porrentruy, entre dans le guide des **plus beaux hôtels** du pays selon les critères de Patrimoine Suisse.

**MARDI 24** Une date importante pour tout le district! La toute nouvelle Raiffeisen Arena accueille son premier match officiel. La **patinoire rénovée** d'Ajoie et du Clos du Doubs voit le HCA affronter Thurgovie en Swiss League de hockey sur glace.

**MERCREDI 25** Yves Hänggi ira à Paris. L'illustrateur bruntrutain a été choisi, avec la chroniqueuse franc-montagnarde Laura Chaignat, pour occuper l'an prochain la **résidence artistique** du Canton du Jura dans la capitale française. **ECH**

## UNE OFFRE LOCALE «COVID-COMPATIBLE»

**S** la morosité est de mise dans le district en ce mois de novembre en raison de l'annulation de la Saint-Martin, les prestataires touristiques parlent néanmoins d'une année 2020 plutôt positive. L'afflux accru de visiteurs suisses cet été a permis «*de limiter les pertes*», estime le directeur de la Maison du tourisme à Saint-Ursanne et président de Jura Tourisme Frédéric Lovis, voire même de booster les chiffres de certains hébergements: «*Tout s'est arrêté en mars, mais très vite les réservations ont repris*, relate Christophe Tallat, fondateur des Cabanes du Mont. *Entre avril et octobre, j'ai enregistré un taux d'occupation de 80 à 100%, y compris la semaine. Et novembre sera meilleur que l'an dernier*», se réjouit-il. «*Aujourd'hui c'est le calme plat, mais cet été, je refusais parfois jusqu'à six ou sept personnes par jour, c'était hallucinant!*», témoigne pour sa part Méryl Boulanger du Manoir de la Côte-Dieu à Porrentruy. C'est que tant ses chambres d'hôtes que les cabanes de Cœuve permettent de séjourner dans le respect des règles sanitaires. La situation est en revanche plus difficile pour les offres destinées aux groupes: «*À ce niveau-là, c'est la cata!*, relève le patron d'Ô Vergers d'Ajoie, Alain Perret. *Désormais, le musée est fermé et on a enregistré des annulations de groupes pour plus de 7000 personnes... Par contre, on a eu un bel été et le magasin a bien tourné, ce qui devrait permettre de compenser*», espère l'arboriculteur bruntrutain. **ECH**